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Свято-Троицкий храм ст. Казанской Тихорецкой епархии 

Выпускается по благословению Преосвященнейшего Стефана,  

епископа Тихорецкого и Кореновского 

3-8 мая – Светлая седмица 
    Светлая седмица – первые семь дней празднования Святой Пасхи – от собственно Пасхи 

до Недели Фоминой. На Светлой седмице отменяется пост в среду и пятницу, земные по-

клоны. Утренние и вечерние молитвы заменяются пением Пасхальных часов. 

    Каждый день после Литургии совершается праздничный крестный ход, и в продолжение 

всей седмицы полагается вседневный звон во все колокола. 

    В пятницу, когда совершается празднование иконы Божией Матери «Живоносный 

Источник», после литургии бывает, по обычаю, малое освящение воды. 

    Восемь дней празднования Христова Воскресения являются как бы одним днем, принад-

лежащим вечности, где «времени уже не будет» (Откр. 10:6). 

    Начиная со дня Пасхи и до ее отдания (на сороковой день) верующие встречают друг 

друга пасхальным приветствием «Христос Воскресе!», «Воистину Воскресе!». 

Пасха и Светлая седмица: как правильно встретить и провести,  
чтобы не перечеркнуть труды Великого поста? 

      … В нашей широкой и многогранной славянской душе великое христианское благочес-

тивое чувство часто соседствует с языческим пьяным разгулом. Последнее особенно вы-

рывается, как пар из клокочущего чайника, во время праздников. 

     Человек долго и честно себя сдерживал во время Великого поста. Старался вести более-

менее благочестивую покаянную жизнь. После Пасхи ему дали «зеленый свет». И он пере-

стал себя смирять. Пружина распрямилась с мощной кинетической энергией. Итог – в худ-

шем случае несварение желудка, больница или запой на период Светлой седмицы. Человек 

несколькими днями перечеркивает в себе все достижения поста. Почему это бывает? 

      Потому что он часто неправильно относится к посту, воспринимая его нормативно-ме-

ханистически: не есть того-то, выполнить то-то и прочее. И потом, не стараясь изменить 

свою внутреннюю духовную природу, исправить ее, взывая к Богу о помощи, человек уси-

лием воли пытается обуздать свои страсти. Но не искореняя их в глубине сердца, а сдер-

живая где-то на поверхности. Потому в праздники – Пасху или Рождество Христово – он 

снимает со своего телесного коня узду, и тот, уже не сдерживаясь, несется куда-то. Как 

правило, хозяин коня, то есть сам человек, не имеет понятия, куда занесет его так долго 

сдерживаемое вожделение. 

      Святой праведный Иоанн Кронштадтский в книге «Моя жизнь во Христе» писал: 

«Праздники должны иметь влияние на нашу жизнь, должны оживлять, возгревать нашу 

веру (сердца) в будущие блага и питать благочестивые добрые нравы. А они проходят 

больше с грехом, как и встречаются неразумно маловерным, холодным сердцем, часто во-

все не приготовленным к чувству тех великих благодеяний Божиих, которые Бог даровал 

через известное празднуемое лице или событие». 

      Праздники должны иметь влияние на нашу жизнь. Через них Господь изменяет-исцеля-

ет нашу духовную природу. Вот в чем самоцель праздника. И нам необходимо откликнуть-

ся на этот призыв Всевышнего, а не вернуться к лени, пьянству и чревоугодию. Не без то-

го, конечно, чтобы тело отдохнуло. Это тоже нужно. Особенно в Светлую седмицу. Но все 

хорошо в меру. Это не значит, что вышли из храма после Пасхальной службы и забыли 

дорогу к церкви. Будем только есть, пить, веселиться. Нет, жизнь во Христе продолжается,  



как и борьба с диаволом, со страстями своими. Ведь, наоборот, сатана начинает уловлять 

нас тогда, когда мы расслабимся. 

      – Слава Богу, причастился! – думает человек. 

      А бес уже ждет, чтобы ножку подставить. 

      – Слава Богу, дождался Светлого Воскресения Христова. Теперь разговеюсь! – мыслит 

постник. 

      Но сатана уже ждет, чтобы он разговелся ТАК, чтобы перечеркнуть все свои усилия и 

труды. 

      Потому, дорогие братья и сестры, будем иметь перед собой не плотяные, а духовные 

цели. Важно на Светлой седмице не скатиться вниз, но продолжать с Божьей помощью 

упорное тяжелое восхождение вверх – в Царствие Небесное. 

    Для тех же, кто желает и в Светлую седмицу участвовать в богослужениях и причащать-

ся Святых Христовых Таин, хочется сказать несколько слов о подготовке к Евхаристии в 

данный период. Пищевой пост мы не держим. Это запрещено Церковным Уставом. Со-

блюдается только евхаристический пост: с двенадцати ночи и до момента причастия. 

Вместо подготовительных канонов читается один канон Святой Пасхи, вместо утренних и 

вечерних молитв – часы Святой Пасхи. Последование ко Святому Причащению не опуска-

ется, оно обязательно для готовящихся к Евхаристии и во время Светлой седмицы. 

       Не будем же, дорогие братья и сестры, перечеркивать собственные усилия и труды 

Великого поста. Главное изменяться сердцем, соединяться душой с Господом нашим 

Иисусом Христом посредством праздников, в том числе и Светлого Христового Воскре-

сенья. Ведь нам нужно просить у Бога, чтобы Он помог нам, неразумным, оставаться в 

свете Его Божества, а не упасть в грязь пьянства и чревоугодия. 

      Мы должны и разговеться, и отдохнуть, и побыть с близкими своими, поделиться с 

ними пасхальной радостью, но вместе с тем помнить, что ГЛАВНОЕ достижение Пасхи – 

наша воскресающая обновленная душа. Не будем же ее снова втаптывать в грязь страстей. 

Свящ. Андрей Чиженко 

Артос 
       В субботу Светлой седмицы на литургии благословляется и разделяется артос. 

 

       Святитель Иннокентий Херсонский в слове перед разда-

чей артоса сказал: «Его должно употреблять с благоговением 

как святыню, но не следует придавать ему какое-нибудь 

бóльшее значение. Некоторые думают, будто этот хлеб мо-

жет заменять божественное Причащение Святых Христовых 

Тайн. Такое мнение – грешное, христианин должен знать и 

помнить, что ничто, никакая святыня не может заменить  
Пречистого Тела и Крови Господа нашего Иисуса Христа. Поэтому нет никакой надобнос-

ти хранить целый год этот хлеб, как делают сие некоторые, приписывая артосу значение, 

какого он не имеет.  Это запрещено и церковной властью (Указом Св. Синода 1723 года, 

15 июня)». 
 

9 мая – День Победы в Великой Отечественной войне. 
       Определением Архиерейского Собора Русской Православной Церкви 29 ноября – 4 де-

кабря 1994 г. установлено совершать в День Победы – 9 мая (26 апреля по ст. ст.) – особое 

ежегодное поминовение усопших воинов, за веру, Отечество и народ жизнь свою поло-

живших, и всех страдальчески погибших в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 

годов.  

                                                              



11 мая – Поминовение усопших. Радоница 

 

       Сегодняшний день носит благозвучное название «Радоница». 

Нынешний день поминальный, но поминовение усопших мы со-

вершаем с вами особенное. Слово «Радоница» родственно словам 

«радость», «радование». Как же можно, вспоминая дорогих и 

близких нашему сердцу людей, покинувших земной мир, не грус-

тить, а радоваться? Нет ли здесь некоторого несоответствия? 

       Праздник «Радоницы» был установлен Святой Православной Церковью с тем важным 

и благочестивым намерением, чтобы христиане, отмечая Пресветлое Христово Воскресе-

ние, могли разделить великую пасхальную радость вместе со всеми умершими в надежде 

будущего блаженного воскресения. Вот почему в этот день нет слез, нет скорби и печали. 

        Христос воскрес, братья и сестры, и это значит, что узы смерти разрушены и она не 

имеет более над нами власти! «Смерти празднуем умерщвление, адово разрушение, иного 

жития вечнаго начало», — слышим мы в церковном песнопении. И как же не ликовать, как 

не радоваться такому неизреченному благовестию?! Воскресший Господь «даде нам живот 

вечный и велию милость». Вот в чем наше упование, наше торжество и наша надежда! 

        Совершая заупокойное Богослужение и поминая всех от века скончавшихся отец и 

братий, вознесем Господу молитвы за родных, близких и любимых нашему сердцу людей, 

уже переживших телесную смерть. В этот день мы хотим донести до них самую дорогую и 

проникновенную радость о победе над смертью, которую одержал Господь наш Иисус 

Христос. Да, они умерли, их нет с нами сегодня, но для Бога все живы! Он – Бог не мерт-

вых, но живых; ибо у Него все живы (Лк. 20, 38). 

      …Мы поминаем сегодня усопших, молимся об упокоении их душ. Святой обычай мо-

литвенного поминовения усопших, по словам святителя Иоанна Златоуста, является «уста-

новлением апостольским и распоряжением Святого Духа». Мы не знаем, в каком состоя-

нии – покоя или мучения – пребывают сейчас наши умершие близкие, но совершенно уве-

рены, что они нуждаются и ждут наших молитв и добрых дел, творимых в их память и во 

славу Божию. Время подвига, время духовного делания для усопших закончено. Они те-

перь не могут приносить Богу покаяние за совершенные грехи, но нуждаются в молитвен-

ном ходатайстве. А для нас, живых, молитва об умерших – не только проявление незабвен-

ной любви, но дело благое и необходимое. 

       …И потому, радуясь в день Радоницы вместе с усопшими о воскресшем Спасителе, 

утешимся верою во всеобщее воскресение и будем стремиться не только сегодня, но и во 

все дни жизни нашей, по словам святителя Иоанна Златоуста, «сколько возможно помо-

гать усопшим, вместо слез и рыданий, вместо пышных гробниц, нашими о них молитвами, 

милостынями и приношениями». 

Митр. Владимир (Иким)  
Поминайте усопших правильно. Особенно в дни Пасхи. 

        С самой древности описана традиция, когда после Пасхальных торжеств ходили на 

кладбища. Но для чего? Прежде всего, для молитвы. В наши же дни поход на кладбище – 

скорее, некий повод для «маевки», «пикника на обочине», а также и для встречи с дальни-

ми родственниками, которых видишь раз в году. Ну и повод покрасоваться перед одно-

сельчанами, чтобы быть «как все», или даже «лучше всех». 

        Если уж речь идет о трапезе, как о древнейшем церковном установлении, то смысл ее 

состоит в милостыне. Как сказано в Евангелии: «Когда делаешь обед или ужин, не зови 

друзей твоих, ни братьев твоих, ни родственников твоих, ни соседей богатых, чтобы и 

они тебя когда не позвали, и не получил ты воздаяния. Но, когда делаешь пир, зови нищих, 

увечных, хромых, слепых, и блажен будешь, что они не могут воздать тебе, ибо воздаст 



ся тебе в воскресение праведных» (Лк.14:12-14). Таких людей звали, чтобы они помоли-

лись об усопших. К примеру, мать блаженного Августина, по местному обычаю, с радо-

стью варила кашу и кормила ею нищих, творя милостыню во благо душам усопших. 

       Еще более важно – прийти в этот день в церковь на службу и помолиться об усопших. 

Даже в небольших приходских храмах богослужения все равно совершаются – пусть даже 

и не Литургии, а только панихиды. А придя в Радоницу на кладбище (вторник второй сед-

мицы после Пасхи), на могилы близких, не следует делать того, что оскорбляет их память, 

да и Самого Бога. 

  …А ведь главное на Радоницу – это помянуть, то есть, помолиться о почивших, а не на-

сытиться и упиться. Пьянствуя же, мы свидетельствуем о том, как не любим наших усоп-

ших. 

…От седой древности христиане в послепасхальные дни приходили для особенных молитв 

на могилы усопших христиан. И сегодня важно, чтобы из обычаев Радоницы ушло все на-

носное, языческое, чтобы все, происходящее на кладбищах в эти дни, проистекало бы из 

христианской любви к покойным, а не из желания сделать «как у людей» или из простого 

тщеславия.  

Епископ Филарет (Зверев) 

(полный текст проповеди на сайте  https://azbyka.ru/days/p-pominajte-usopshih-pravilno-

osobenno-v-dni-pashi) 

   

18 мая – память вмч. Ирины Македонской 

       Святая Ирина, родом славянка, жила во второй по-

ловине I века и была дочерью Ликиния, правителя города 

Магеддона в Македонии. Еще в юности Ирина поняла су-

етность язычества и уверовала во Христа. Согласно пре-

данию, ее крестил апостол Тимофей, ученик апостола 

Павла. Желая посвятить свою жизнь Богу, святая Ирина 

отказалась от замужества. 

  Познавая все глубже христианскую веру, святая Ирина 

стала убеждать и родителей стать христианами. Ликиний, 

отец Ирины, сначала благосклонно внимавший ее сло-

вам, потом вознегодовал на нее, и когда она отказалась 

поклониться идолам, бросил ее под ноги диким лошадям. 

       Не коснувшись мученицы, лошади бросились на Ликиния и задавили его до смерти. 

Когда по молитве святой он возвращен был к жизни, то уверовал во Христа сам и все его 

семейство, а с ним уверовало 3 000 человек. 

        После этого святая Ирина стала смело проповедовать Христа среди жителей Македо-

нии, за что много раз подвергалась унижениям и страданиям. По приказанию правителя 

Седекии святую Ирину то бросали в ров со змеями, то старались распилить пилой, то при-

вязывали к мельничному колесу. Мучения Ирины сопровождались чудесными знамения-

ми, привлекавшими многих к вере во Христа. Так, змеи не дотрагивались до мученицы, 

пилы не вредили ее телу, колесо мельничное не вертелось. Сам мучитель Ваводон уверо-

вал во Христа и крестился. Всего же Ириной обращено было более 10 000 язычников. Ко-

гда Господь указал Ирине день ее кончины, она удалилась в одну горную пещеру около го-

рода Ефеса, вход которой по ее просьбе, был завален камнями. На четвертый день ее зна-

комые вернулись к пещере и, открыв ее, не нашли в ней тела святой Ирины. Все поняли, 

что она была взята Господом на Небо. 

       Память святой Ирины очень чтилась в древней Византии. В Царьграде в память святой 

Ирины было построено несколько великолепных храмов.  



Нива духовная 
          Не ищите и не ожидайте любви от людей; всеми силами ищите и требуйте от себя 

любви и сострадания к людям. 

Свт. Игнатий (Брянчанинов) 

          Мы все больше думаем о том, что рай и Царство Небесное – это блаженство. И цель 

жизни христианской – в это Царство любви попасть. Но мы представляем себе это Царство 

любви, как Царство любви к себе. А Евангелие говорит, что это Царство любви не к себе, а 

к ближнему, и только этим оно определяется. 

Прот. Алексий Уминский 

         Леность к молитве Божией есть первый признак помрачения ума, помрачения души – 

предостерегает преподобный Иоанн Лествичник. Если вдруг неохота читать утренние и 

вечерние молитвы, то надо себя понуждать. Один музыкант говорил: «Если я не упражня-

юсь в игре один день, то я это уже слышу; если я не буду играть два дня, то это услышат 

мои родные и близкие, а если я не поиграю три дня, то это уже будут слышать все». Так и 

в духовной жизни ежедневное упражнение в молитве поддерживает человека в постоянной 

форме.  

         Люди, которые учатся в консерватории, по четыре часа в день играют на фортепьяно, 

для того, чтобы чего-то достичь в жизни, иметь специальность и кусок хлеба. Все для того, 

чтобы иметь внешнее материальное благополучие. А у нас порой не хватает времени, что-

бы по 15 минут утром и вечером посвятить молитве. Если мы день пропустили, два, то 

сначала это почувствуем мы, а потом почувствуют все – наши родные, близкие... 

Архим. Мелхиседек (Артюхин) 

         Философ Иван Ильин говорил, что после настоящей молитвы – даже если она про-

должалась всего одну минуту – у человека остается в сердце некий неугасающий, сияю-

щий угль. Этот угль разливает свое сияние через все пространство души и всегда готов 

вспыхнуть снова. Человек может вершить свои жизненные дела, есть, пить и спать, напря-

женно работать и предаваться отдыху, а внутренний свет уже не покидает его: он будет 

вспыхивать и освещать его душу... Человек может забывать про этот тихо тлеющий в нем 

огонек молитвы, но он будет незримо вершить свое великое дело – жизнеосмысливающее, 

очистительное, освящающее и исцеляющее. 

Вопрос священнику 
  – Можно ли рассказывать другим то, что говорил священник на исповеди? 

  – Тайна исповеди относится ко священнику. Но и исповедующемуся не следует разгла-

шать личные рекомендации священника. С близкими людьми можно поделиться лишь 

советами общего характера.                                (С сайта https://azbyka.ru/days/2021-05-17) 
 
  – Мои знакомые часто говорят, что Православие им не нравится тем, что в храмах 
надо стоять. Я всегда теряюсь, что им ответить. Как было бы правильно сказать? 

  – Я считаю, что слова ваших знакомых – это, скорее, оправдание, а не истинная причина, 

почему они не ходят в храм. На самом деле молиться удобнее, когда ты стоишь – нахо-

дишься в сосредоточении всем своим естеством, и физическим, и душевным, и духовным. 

Когда ты садишься, расслабляешься, то молиться, как мне кажется, труднее. 

       Хотя православное богослужение подразумевает моменты, когда надо сидеть. Некото-

рые богослужебные тексты так и называются: «седален» и «кафизма», что переводится как 

«сижу». Есть и, наоборот, «акафист» – «не сижу»…. Что ответить вашим знакомым? Что в 

православии не главное – сидишь ты или стоишь. Главное – чтобы сердце твое парило. И 

храм – место, где легко воспарить сердцем.                                               Прот. Игорь Фомин 

(С сайта https://foma.ru/pochemu-v-pravoslavnyih-hramah-nuzhno-dolgo-stoyat.html) 



20 мая – Собор преподобных отец Русского  

на Афоне Свято-Пантелеимонова монастыря 
      В этот день в Русском на Афоне Свято-Панте-

леимоновом монастыре молитвенно чтится Собор 

всех преподобных русских святогорцев. Этот день 

для почитания памяти всех святых русских афони-  

тов, просиявших на Святой Горе Афон, был утвержден в 2016 году Собором старцев Пан-

телеимонова монастыря по благословению игумена обители схиархимандрита Иеремии 

(Алехина), поскольку именно на этот день древнерусская богослужебная традиция относит 

успение «начальника русского монашества» прп. Антония Печерского. Кроме того, в этот 

же день совершается память других святых русских афонитов – прп. Нила Сорского и пр-

мч. Пахомия Русского. В этот же день чтится память прп. Нила Мироточивого Афонского. 

      Всего Собор всех преподобных русских святогорцев насчитывает более 60 афонских 

подвижников, прославленных в разные времена той или иной Поместной Церковью. Неко-

торые из них были сербами, греками и грузинами, однако их жизнь так или иначе связана 

со Святой Русью или с Русским монашеством на Афоне. 

(С сайта https://azbyka.ru/days/sv-sobor-prepodobnyh-otec-russkogo-na-afone-svjato-

panteleimonova-monastyrja) 

Притча                                                   Тяжела ли своя ноша? 
      Один крестьянин на протяжении многих лет каждый вечер обращался к Богу с одной и той 

же молитвой:  
– Господи, я мучаюсь каждый день от того, что несчастнее меня нет человека на земле. Я каж-

дый день задаю себе вопрос, за какие грехи именно меня ты сделал самым несчастным из лю-

дей. Всю жизнь я прошу исполнить всего одну просьбу: позволь с кем-нибудь обменяться мо-
ими бедами. Я готов поменяться своими страданиями и невзгодами с первым встречным, ведь 

несчастнее меня все равно никого не сыскать. Я не смею просить богатства или блаженства. 
Просьба моя мала и ничтожна. Я уповаю на милость твою в надежде быть услышанным.  

        Однажды молитвы его были услышаны, и раздался с небес громкий голос: 

– Собери все свои невзгоды, свяжи их в узел и принеси в храм.  
        Этот голос услышали все люди в городе и стали связывать в узлы свои беды и горести. 

Крестьянин был несказанно рад, ведь теперь ему будет с кем поменяться. Он подхватил свой 

узел и заторопился к храму. По дороге ему встретилось много людей с мешками в руках. 
Когда крестьянин добрался до храма, его радость испарилась и на смену ей пришли страх и 

растерянность. А испугался он от того, что у других людей узлы были намного больше, чем 
его собственный. По дороге он встретил много знатных горожан, которые казались ему счаст-

ливыми и довольными. И у каждого в руках было по большому мешку.  

        Когда люди вошли в храм, то услышали приказание:  
– Оставьте свои мешки с несчастьями у входа. А теперь идите и забирайте тот, который вам 

понравится. 
       Но вместо того, чтобы забрать чужой узел, каждый поспешил схватить свой собственный. 

Крестьянин тоже со всех ног кинулся к своему мешку, переживая, что его может кто-нибудь 

взять. В итоге из храма каждый человек вышел, неся с собой свою собственную ношу. При 
этом все были довольны, возвращаясь с ней домой. Был доволен и крестьянин, думая о том, 

что несчастья в чужих мешках могли быть намного хуже его собственных. 

Электронную версию «Троицкого листка» можно найти на сайте нашего храма: 

http://kazankahram.cerkov.ru   и на сайте Кавказского благочиния:  http://kavkaz.blagochin.ru 
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